



## Cartas

### Resultados

● Sacan cuentas alegres poselecciones, pero el oficialismo no puede sentirse triunfador a nivel nacional, aunque haya comunas que no aprendieron la lección.

Hoy todos los líderes desean lo mejor para el país. Ojalá cumplan lo prometido. Dios los escuche y el diablo se haga el sordo.

*René A. Zapata Valiente*

### Política pendular

● Tras los recientes comicios electorales quedó en evidencia el cambio en el comportamiento de los votantes al pasar del voto voluntario al obligatorio. Chile, en esencia, es un país que tiende a la moderación, evitando los extremos. Por eso, esta elección representa un triunfo para la sensatez, la experiencia y el valor de los acuerdos y diálogos.

Aunque la oposición celebra sus resultados, no se debe olvidar el descalabro que enfrentaron en las elecciones de 2020. En ese contexto, su desempeño reciente partía de una base muy baja, haciendo más sencillo superar las expectativas. Por otro lado, aunque el oficialismo experimentó pérdidas, también consiguió avances relevantes.

En términos de correlación de fuerzas, el oficialismo aún mantiene una ventaja sobre la oposición, pero las brechas se han estrechado. Esto refleja un ciclo político profundamente pendular, donde cada evento y coyuntura impac-

ta de manera decisiva en el ánimo del electorado. En este escenario, las encuestas se vuelven herramientas cada vez más inexactas, incapaces de anticipar decisiones que se resuelven en el último momento, dentro de la privacidad de la urna.

*Rodrigo Durán Guzmán*

### Reelección

● La negligencia e inoperancia de Macarena Ripamonti (FA) han ganado nuevamente la alcaldía de Viña del Mar. Para el megaincendio de febrero, la municipalidad no tenía vigente el Plan de Emergencia Comunal ni un Plan de Evacuación ante incendios, documentos que Senapred había solicitado en 2022 a todos los municipios del país.

Lo anterior no sólo es grave, sino gravísimo, porque también la administración había presentado un informe plagado, que fue retirado, dejando a la comuna sin un plan para la catástrofe de febrero que dejó a 136 personas fallecidas y 10 mil damnificados.

En otras materias, el Centro Latinoamericano de Políticas Económicas y Sociales UC informó que los delitos con armas blancas y de fuego han crecido en un 80% en Viña del Mar, según el Índice Radiografía a la Delincuencia en Chile. Incluso, la propia Embajada de Estados Unidos envió una alerta de seguridad por el alza en la criminalidad en la zona este año.

Lamentablemente, ganó la negligencia y la inoperancia en la Ciudad Jar-

dín, donde reina hoy la injusticia, la delincuencia y la debacle de una bella localidad.

*Carlos P. González*

### Possible causa

● No ha sido novedad que la oposición haya perdido en Valparaíso y Viña del Mar, toda vez que no pusieron como candidatos a personas conocidas "de verdad" por la ciudadanía.

En primer lugar, en Valparaíso optaron por un candidato inexperto, un independiente apoyado por el Partido Republicano que una gran mayoría no conocía y que votaron por él por considerarlo el mal menor. En segundo lugar, en Viña del Mar se dejaron estar y dejaron a una persona independiente, supuestamente apoyada por Chile Vamos, que con una actitud soberbia y matonesca quería cambiar el estilo de vida de una gran mayoría de los viñamarinos.

Estos son errores que a futuro debieran tener en cuenta quienes, en nombre de la democracia, nombran candidatos para ocupar cargos de representación popular.

*Leopoldo Vásquez Morales*

### Próximos comicios

● Dejando atrás las recientes votaciones municipales y regionales, ahora nos toca mirar las elecciones presi-

denciales y parlamentarias del 2025. En esa ocasión no sólo tendremos que evaluar las nuevas candidaturas al Congreso Nacional, sino que también aquellos candidatos que pretendan elegirse, siendo esencial observar su trabajo legislativo actual.

Una de las actividades más codiciadas por los diputados es anunciar pomposos proyectos de ley para hacer frente al escándalo del momento. El problema es que están tan apurados por figurar que la calidad de tales textos suele ser defectuosa, pero ello pasa desapercibido, pues no existe la costumbre de revisar el proyecto mismo; por tanto, nos quedamos en el titular. Errores de fondo y forma, proyectos de ley sin posibilidad de aplicación práctica y otros que son ininteligibles, son muchos los que copan la agenda del hemiciclo, impidiendo que otros trámites más necesarios y bien confeccionados avancen para ser norma.

¿Usted sabe si su legislador hace un trabajo útil? Pues existe la posibilidad de que sean cuatro años totalmente improductivos y, a pesar de eso, su representante quiera ser reelegido.

*Carlos Muñoz Lecerf*

### Garantes

● Se ha discutido largamente acerca de la función de garantía de las Fuerzas Armadas (FF.AA.) para la Constitución y la democracia. En las recientes

elecciones regionales y municipales fue necesario que las Fuerzas Armadas protegieran la votación de los ciudadanos, es decir, se confió plenamente en ellas como garantes de la esencia de la democracia y, por ende, de la Constitución.

De allí es que debemos velar por mantenerlas fuera del debate político y que la clase política no se tiente de atraerlas hacia sus filas.

*Marcos Concha Valencia*

### Local de votación

● Estando los dos electores de mi familia inscritos con el mismo domicilio de Reñaca Norte, en Viña del Mar, se presentó la irregularidad de que a uno se le asignó votar en la Ciudad Jardín y al otro en la comuna de Concón.

Ello obligó a un residente de Viña del Mar a votar en estas elecciones por alcalde y concejales de una comuna con la que no tiene relación de pertenencia.

¿Me podrá explicar esto el Servicio Electoral (Servel)?

*Jorge Chubretovich Soffia*

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a [cartasdeloslectores@mercuriovalpo.cl](mailto:cartasdeloslectores@mercuriovalpo.cl).